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Francine Mercier-Abel ..... 2e conseillère 
 450 742-3183 francina@videotron.ca 

Paul Martin .............................. Trésorier 
 450 742-8621 paulmartin@videotron.ca 

Albert Khelfa ......................... Président 
 514 910-9500 khelfaa@videotron.ca 

Madeleine Carrière ............ 1re vice-présidente 
 450 746-3826 madcar@videotron.ca 

Pierre Levasseur.................. 2e vice-président 
 819 699-9610 pierre.levasseur@me.com 

Colette Gauthier .................. Secrétaire 
 450 742-4952 colettegauthier20@videotron.ca 

Chers membres, collègues et ami.e.s, 

D’abord et avant tout, je vous remercie de la confiance 
que vous me témoignez en me choisissant comme 
président du secteur Bas-Richelieu de l’AREQ.  

Je suis choyé d’avoir une très belle équipe au conseil 
sectoriel pour vous servir.  

D’abord, la première vice-présidente, Madeleine Carrière, 
une femme dynamique et généreuse de son temps pour 
l’AREQ. 

Le deuxième vice-président, Pierre Levasseur, nouveau 
retraité du cégep qui, dès le début de son implication, a 
démontré une grande disponibilité et ouverture. 

La secrétaire, Colette Gauthier, mémoire vive de l’AREQ, 
gestionnaire de plusieurs dossiers sectoriels. 

Le trésorier, Paul Martin, qui tient les cordons de la 
bourse en bon père de famille, un vrai comptable 
agréable ! 

La 2e conseillère, Francine Mercier-Abel, une vraie 
dynamo avec une énergie au service des membres de 
notre secteur. 

Comme vous voyez, le conseil 
sectoriel a une équipe extraordinaire 
à votre service.  

Je travaillerai avec cette équipe 
pour réaliser, entre autres, deux 
objectifs qui me tiennent à cœur. Le 
premier, c’est d’augmenter le taux 
de participation des membres à nos 
activités. Le secteur compte près de 
680 membres et nous n’en avons pas 
plus d’une centaine qui participent.  

Le deuxième dossier qui est un défi considérable, c’est 
notre dossier de l’indexation !!! 

En terminant, je vous souhaite au nom du conseil de 
passer un bel été chaud et agréable.  

Au plaisir de vous revoir et de vous retrouver autour 
d’un café, d’un repas ou autres. 

À bientôt, 

Albert Khelfa, 
1 514 910-9500, khelfaa@videotron.ca 

   Conseil sectoriel 
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Lors de l’assemblée générale sectorielle du 11 avril 
2023, monsieur Jean Claude Tellier, notre président, 
nous annonçait qu’il ne renouvelait pas son mandat au 
sein du conseil sectoriel. Il a offert plusieurs années de 
bénévolat pour l’AREQ. 

Pour avoir travaillé de près avec celui-ci, je veux le 
féliciter pour son implication et son engagement sans 
faille, sa disponibilité et sa fidélité à accomplir les 
nombreuses tâches qui lui incombaient à titre de 
président d’une association de cette ampleur, en plus 
dans un contexte de pandémie qui fut difficile.  

Il avait à cœur que le conseil organise au plus tôt des 
activités intéressantes même si, parfois, la réalisation 
demandait beaucoup d’investissement au vu de cette 
situation particulière. Il tenait à faire sortir les membres 

de chez eux après cet interminable 
confinement pour la protection de 
notre santé.  

Il cherchait toujours, par ses conseils, 
à aider les membres du conseil à se 
familiariser avec Zoom. Parfois, il 
fallait de la patience et du tact pour 
faciliter la tâche aux moins habiles. 

Son empressement à répondre aux différents besoins est 
digne de mention. Il a consacré énormément d’énergie à 
voguer dans des eaux parfois tumultueuses.  

Au nom du conseil sectoriel, je le remercie infiniment 
d’avoir mené le bateau avec rigueur et enthousiasme. 

Francine Mercier-Abel 

Depuis le mois d’octobre 2022, neuf nouveaux retraités 
ont adhéré à l’AREQ Bas-Richelieu. 

Ces nouveaux membres bénéficient d’un rabais de 5 $ 
sur le coût des activités durant une année à partir de la 
date de leur adhésion à notre secteur.  

Colette Gauthier 

Chantal Caron 

Gabrielle Chalifoux 

Michel Coulombe 

Sylvie Durocher 

Brigitte Mercier 

Stéphane Parenteau 

Jacqueline Poncy 

Anne Savard 

Maxime Théroux 

 

Colette Gauthier 

 
Activité Date Endroit 

Brunch retrouvailles Jeudi 14 septembre 2023 Club de golf Continental 

Dîner hommage et accueil Jeudi 19 octobre 2023 Club de golf Continental 

 Calendrier...   
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Le conseil sectoriel s’est réuni presque tous les mois. On 
y traite, entre autres, de l’organisation des activités 
mensuelles. 

Nous avons recruté deux personnes pour combler les 
postes restés vacants au sein du conseil sectoriel. 

Nous avons mis sur pied le nouveau site web du secteur, 
ce qui amène une économie substantielle chaque année. 
Visitez-le, il est très beau : basrichelieu.areq.lacsq.org. 

J’ai participé aux deux conseils nationaux, le premier à 
l’automne et le second à la fin mars. Entre les congrès, 
le conseil national est l’organisme décisionnel. Il est 
composé de l’exécutif national et des présidences 
régionales et sectorielles. En mars, nous avons surtout 
traité de la préparation du congrès de juin prochain. 

Avec les déléguées du secteur au 
congrès et leurs substituts, j’ai 
participé à trois rencontres : la tournée 
du conseil exécutif national et deux 
autres, l’une traitant des statuts et 
règlements de notre association et 
l’autre des orientations que les 
membres veulent lui donner. 

Dernier rapport 

C’est mon dernier rapport, car je quitte la présidence. 
J’ai aimé travailler avec vous tous.  

Souhaitons des heures de plaisir au nouveau conseil 
sectoriel. 

Jean Claude Tellier 

Les finances pour l’année  
2021-2022 ont été vérifiées par 
l’AREQ nationale. Aussi, deux 
modifications doivent être faites 
dans le tableau qui a été publié 
dans le bulletin La Dernière Craie 
du mois d’août 2022 à la page 6.  

Tout d’abord, il faut maintenant 
lire que les disponibilités au 1er juillet 2021 étaient 
de 27 419,64 $ plutôt que de 27 394,64 $. Ensuite, 
il faut lire dorénavant dans les autres sommes pour 
les produits le montant de 7645 $ plutôt que 
7670 $. Par corollaire, le surplus au 30 juin 2022 
était de 3477,85 $ plutôt que de 3502,85 $. De 
plus, un montant de 380 $ a été enlevé des autres 
charges pour le mettre dans « Salles et invités », 
une rubrique où il n’y avait aucun montant. Tous 
les autres chiffres de ce tableau sont exacts. 

Je remercie notre ancien trésorier, René Mineau, 
qui m’avait mis la puce à l’oreille. Veuillez 
m’excuser pour ce contretemps. 

Paul Martin, trésorier 

   Conseil sectoriel 
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Les rapports des activités de chaque comité contenus dans les pages 6 à 10 ont été 

présentés lors de l’assemblée générale sectorielle du 11 avril 2023. 

Afin de souligner la Journée internationale des hommes 
2022, le comité national des hommes a proposé à tous 
les membres de l’AREQ un webinaire avec l’auteur du 
livre Nos renoncements : Réflexion sur la masculinité et 
la violence paru en 2021. 

Julien Gravelle soutient qu’il y a « […] quelque chose à 
défaire dans la manière dont nous sommes éduqués 
depuis des siècles. Quelque chose qui fait qu’aujourd’hui 
encore, les hommes sont préparés pour la guerre, et ils 
finissent par la mener dans leur couple, dans leur famille. » 

Je vous invite à voir ou revoir cette conférence à 
l’adresse https://bit.ly/3FMQvPV. 

Également, afin de souligner la Journée 
internationale des hommes 2022, des 
cartes postales ont été postées à 
quelques membres masculins de notre 
secteur afin de souligner cette journée 
de novembre. 

Les déjeuners des hommes se sont 
poursuivis les mardis sous la 
responsabilité de Jean Claude Tellier.  

Aucune rencontre régionale n’a été organisée par le 
responsable régional. 

Pierre Levasseur 

En juin dernier, les membres du 
comité de la retraite formé d’Albert 
Khelfa, Jean-Michel Leclaire et 
moi-même, ont cosigné une lettre 
d’opinion apparue dans le portail 
SorelTracy Magazine sous le titre 
L’appauvrissement des aînés.  

Le lendemain de l’élection, soit le 4 
octobre dernier, le député réélu, 

Jean-Bernard Émond, tenait une tribune téléphonique 
au poste CJSO. Notre ami Albert lui a demandé si, dans 
leur loi qui devrait faire un bouclier anti-inflation, on 
prévoyait améliorer l’indexation pour les retraités du 
secteur public. La réponse a été négative.  

La voie politique nous semble fermée pour solutionner 
le problème de l’indexation. Mais alors, que faut-il 
faire ? À sa réunion du 4 novembre dernier, la Tribune 
des retraités1 a déposé une demande en ce qui 
concerne une compensation financière pour la perte du 
pouvoir d’achat à cause du calcul de l’indexation entre 
les années 1982 et 1999 ; cette compensation se 
chiffrerait à environ 3,5 milliards de dollars. Il n’y a 
rien dans le dernier budget qui représente une amorce 
de réponse positive à cette demande.  

Le vendredi 2 décembre 2022, nous avons rencontré 
Sonia Éthier, ex-présidente de la CSQ, et elle a été 
d’un sage conseil en ce qui concerne la stratégie à 
venir. Nul doute qu’elle nous sera d’une grande aide 
pour les actions et les négociations à venir. 

Dans document InfoRetraite de l’AREQ de février 2023, 
on peut voir comment évolue le taux de capitalisation 
du RREGOP (voir figure 1). En 2017, on avait rattrapé la 
situation de 2008 avant la crise financière mondiale. 
On voit aussi qu’en 2020, le taux de capitalisation était 
alors rendu à 115,1 %.  

L’inaction n’est plus de mise. Un comité formé de la 
CSQ et de l’AREQ a été mis en place pour solutionner 
ce problème de l’indexation des rentes. Or, les 
présentes négociations en front commun nuisent à ce 
que ce problème devienne un enjeu. Il faut donc 
penser plus aux prochaines négociations et d’ici là, il 
faut persuader les actifs de l’importance de cet enjeu. 
D’ailleurs, présentement l’Association québécoise des 
retraité(e)s des secteurs publics et parapublics (AQRP) 
finance une publicité télévisée dans cette optique. 

Paul Martin 

Figure 1 : Évolution du taux de capitalisation pour le RREGOP.  

______________________________ 

1 La Tribune des retraités regroupe des représentants de cinq grandes 
associations de retraités du secteur public dont l’AREQ et des 
fonctionnaires du Conseil du trésor. 
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Le comité est composé de Madeleine Carrière, Monique 
Fortin et Louise Marie Bergeron. Nous avons conservé la 
responsabilité du comité de l’environnement et du 
développement durable puisqu’il n’y avait pas de relève 
à ce moment.  

Nous avons informé les membres, par courriel, des 
nouveaux tarifs pour le transport en commun, l’autobus 
express (STC), de Sorel jusqu’au métro Longueuil dont le 
coût est de 2,30 $ l’aller pour les aînés, une diminution 
du tarif qui devrait favoriser le transport en commun.  

Nous avons gardé un lien avec la Coalition Eau Nature Air 
Purs (CENAP) et le secteur a accepté, comme l’an passé, 
d’offrir deux bourses aux élèves en sciences pour les 
meilleurs projets à contenu environnemental. Le mardi 
31 janvier, assistés de deux enseignantes au collégial 
exerçant une fonction au CENAP, Jean-Michel Leclaire et 
Louise Marie Bergeron ont choisi les projets. 

Le mercredi 1er février, les deux membres de l’AREQ ont 
remis deux bourses de 150 $ lors du gala de l’Expo-sciences 

à l’école Bernard-Gariépy, une pour la 
1re secondaire et l’autre pour la 2e 
secondaire. Le dépliant remis aux 
visiteurs de l’exposition mentionnait, en 
tant que « partenaire privilège », l’AREQ 
Bas-Richelieu pour les bourses remises 
par notre secteur. Jean-Michel Leclaire 
a remarqué que deux écrans géants de 
chaque côté de la scène affichaient les 
logos des commanditaires.  

Lors de l'appel sur scène, nous avons eu droit à  
une présentation du directeur général soulignant 
l'importance de l'environnement en science.  

Cette année, notre secteur a ajouté une bourse de 150 $ 
à offrir aux étudiants du collégial. Louise Marie Bergeron 
accompagnera Jean-Michel Leclaire pour la remise de 
cette bourse le 11 mai. 

Louise Marie Bergeron 
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Automne 2022 

Le comité régional de l’action sociopolitique s’est 
réuni lors d’une rencontre virtuelle le 4 novembre 
dernier. Il a été question du plan d’action du comité, 
des comités des usagers et du Centre d’assistance et 
d’accompagnement aux plaintes de la Montérégie (CAAP 
MONTÉRÉGIE). 

Également, le comité régional a présenté aux membres, 
le 30 novembre dernier, un webinaire portant sur la 
maltraitance des aînés. Ginette Plamondon, conseillère 
à l’AREQ pour la condition des femmes et l’action 
sociopolitique, a échangé avec les participants sur les 
sujets suivants :  

 Les diverses formes de maltraitance; 
 La maltraitance organisationnelle en CHSLD, en 

résidence privée et en milieu hospitalier; 
 Les facteurs de vulnérabilité et les facteurs de 

protection; 
 Les ressources d’aide pour les personnes victimes de 

maltraitance. 

Hiver 2023 

Saviez-vous que 18,4 % des personnes aînées optent pour 
une résidence privée pour aînés (RPA) au Québec ? 

Le comité régional de l’action sociopolitique présentait, 
le 26 janvier dernier, la visioconférence « RPA Industrie 
millionnaire ». La conférencière invitée, madame Anne 
Plourde, chercheuse à l’Institut de recherche et 
d’informations socioéconomiques (IRIS), nous a présenté 
le fruit de ses recherches et a répondu aux nombreuses 
questions des personnes participantes. 

Les propos de madame Plourde nous 
permettaient de mieux comprendre  
les préoccupations des membres face 
aux déboires de certaines RPA qui 
mettent en lumière les failles de ces 
institutions : 

 Quelles sont les fragilités de ces 
« fleurons québécois » ? 

 Qui sont les réels propriétaires de 
ces locations ? 

 Comment les propriétaires réussissent-ils à maintenir 
ou non le prix des loyers ? 

Selon madame Plourde, le modèle des RPA est basé sur 
la privatisation des profits vers des investisseurs 
internationaux et la socialisation des coûts dont ceux-ci 
sont réclamés aux services sociaux québécois. Ce qui est 
très préoccupant ! L’IRIS propose plutôt de rediriger le 
financement des RPA vers les services à domicile 
publics, ce qui permettrait, entre autres, d’intégrer les 
employé.e.s des RPA au secteur public. 

Il est possible de consulter la présentation PowerPoint 
de la conférence à l’adresse https://bit.ly/3GmriMc. 

Également, madame Plourde nous invite à lire cet article 
présentant un projet important de modification 
réglementaire sur la fixation des loyers en RPA (Vers des 
hausses de loyer plus salées dans les résidences privées 
pour aînés, Le Devoir, 26 janvier 2023) à l’adresse 
https://bit.ly/3zD6oEK. 

Pierre Levasseur 

   Rapports des comités 
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Comme secteur, il n’y a pas eu de rencontre, seulement 
quelques communications de madame Johanne Freire, 
conseillère nationale, et de monsieur Robert Godin, 
responsable régional. Ces informations ont été 
transmises à mesure à nos membres. 

En février, les responsables sectoriels ont eu leur seule 
rencontre régionale depuis la pandémie. Vous trouverez 
ci-bas le résumé des nouvelles dispositions en date du 1er 
janvier 2023. D’autres dispositions sont en négociation 
ou en rédaction. 

Aussitôt que je reçois des nouvelles, je communique 
immédiatement les changements et les modifications. 

SSQ est officiellement BENEVA depuis le 
1er janvier 2023. Le nom SSQ sera 
progressivement modifié pour celui de 
Beneva. C’est pourquoi certains 
documents portent le nom de SSQ et 
d’autres de Beneva. La transition sera 
lente. L’AREQ suit de près les 
changements en lien avec la transition. 

Albert Khelfa,1 514 910-9500, khelfaa@videotron.ca 
 

Note : Serge Péloquin prend la relève d’Albert Khelfa  
dans le dossier de l’assurance. Vous pouvez le rejoindre au 
450 743-8122. 

Renouvellement d’ASSUREQ au 1er janvier 2023 
Contexte encore particulier cette année 

 L'assurance voyage avec assistance et annulation de voyage n'a pas atteint le niveau des 
réclamations pré-pandémie. 

 Le pourcentage des personnes atteignant ou dépassant le maximum remboursable de 750 $ pour 
le regroupement des professionnels de la santé visés est passé de 5 % à 16 %.  

 Augmentation importante du nombre de décès. 
Conséquences 

 Régime d’assurance maladie 

 Pas d’augmentation des primes en 2023 

 Bonification du régime Santé Plus : Augmentation de 750 $ à 1 000 $ pour le remboursement 
maximal des frais pour le regroupement des professionnels de la santé visés 

 Régime d’assurance vie 

 Augmentation des primes de 5,7 % 
Note : Maintien du congé de prime de 3 $/mois dans les deux régimes 
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4 et 22 mai 2022 — Exposition de plusieurs des 76 
drapeaux confectionnés par des membres et des amies 
de notre secteur lors des deux expositions préparées par 
Céline Bégin, responsable du projet Banderoles 2023 de 
la Société d’histoire des Filles du Roy, avec l’appui du 
comité des femmes 

Chaque mois — Transfert des articles féministes envoyés 
par Céline Desrosiers, responsable régionale, aux 
membres du conseil sectoriel 

24 novembre 2022 — Annonce des 12 jours d’action 
contre la violence faite aux femmes 

29 novembre 2022 — Annonce du film Je vous salue 
salope 

15 décembre 2022 — Remise de petits rubans blancs 
préparés par le comité des femmes lors du dîner de Noël 
pour commémorer la tuerie de 14 femmes à l’École 
polytechnique de Montréal en 1989 

 

9 janvier 2023 — Rencontre régionale 
virtuelle des responsables sectorielles  

Février-mars 2023 — Préparation du 
projet Toujours en action accepté par 
l’AREQ, pour la conférence De l’idée à 
la réalisation de l’écrivaine Louise 
Lacoursière présentée le 11 mai 2023 

8 mars 2023 — Le thème Résistances 
féministes invite à afficher notre détermination.  

Projet Liratoutâge — Recrutement de membres de notre 
secteur pour faire la lecture dans les résidences et 
recherche d’une personne responsable du projet 
(information à la page 16) 

Merci à Louise Marie Bergeron, Monique Fortin et Lise 
Charbonneau, membres du comité des femmes du 
secteur Bas-Richelieu. 

Madeleine Carrière 

 Rapports des comités   
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Hommage aux artisans du bulletin 

Lors de la parution de notre bulletin ayant comme 
thème Vois comme c’est beau !, plusieurs membres de 
l’AREQ de notre secteur et d’autres secteurs nous ont 
félicités pour sa qualité. J’avoue que, pour nous du 
comité, ce fut un bel encouragement. 

Notre bulletin paraît depuis 1991, 32 ans de 
publications. Imaginez le nombre de copies éditées la 
plupart du temps à trois parutions par année. 

Je ne peux pas comptabiliser tous les membres qui se 
sont impliqués au sein du comité depuis sa fondation, 
mais je veux leur rendre hommage. 

Pour la réalisation du bulletin, HOMMAGE à ceux qui  
ont cherché le choix du thème, qui ont fait de la 
sollicitation auprès de nos membres pour son 
développement dans des textes ou qui ont accepté 
d’écrire sur le sujet suggéré. 

Pour la confection du bulletin, HOMMAGE à ceux qui ont 
travaillé sur les différentes rubriques pour la mise en 
page, la correction, les photos ou les illustrations de la 
première et de la quatrième de couverture. 

 

Pour la distribution du bulletin, 
HOMMAGE à ceux qui ont fait les allers à 
l’imprimerie, l’étiquetage, la remise du 
bulletin papier ou l’envoi par la poste 
et par courriel. 

Je suis impressionnée par le fait que, 
pour chaque parution, tellement de 
gens offrent de leur temps pour que ce 
bulletin se rende chez vous afin que 
vous puissiez prendre connaissance de ce qui se passe au 
secteur, au régional et au national. 

Et je n’oublie pas les fondateurs, les disparus, qui ont 
décidé, il y a longtemps, de permettre un contact entre 
les membres tout en les renseignant. 

Nos trois derniers bulletins ont porté sur la lecture, Mon 
livre coup de cœur, la beauté, Vois comme c’est beau ! 
et sur une arme précieuse selon Nelson Mandela, 
L’éducation. Comme vous le constatez, nous diversifions 
les sujets afin d’attirer votre attention et vos réflexions. 

Lisez votre bulletin, assistez aux activités, c’est une 
appréciation pour le travail des bénévoles. 

Liliane Hardy 

Bureaux régionaux 

Pour l’année 2022-2023 au niveau de la Montérégie, il y 
a eu convocation pour assister à deux Bureaux 
régionaux, le premier s’est tenu le 14 octobre 2022 et le 
deuxième aura lieu le 21 mai 2023. 

Rapport financier sectoriel 
Comme par les années passées, la générosité des 
membres de notre secteur a permis d’amasser un 
montant d’argent appréciable à partager.  

Revenus : 
 Don provenant du secteur  

(1,25 $/membre au 31 décembre) : ............. 841,25 $ 

 Somme à l’occasion d’un décès : .................. 50,00 $ 

 Don individuel sur rapport de dépenses : ..... 178,94 $ 

 Tirage moitié-moitié : ................................ 195,00 $ 

 Contributions diverses : ............................ 1520,95 $ 
- Expo-arts : vente de livres, tirage d’un tableau 
- Rallye : tirage de tableaux et d’une sculpture 
- Dons de particuliers 

Total : .................. 2786,14 $ 

Distribution 

Deux organismes qui ont demandé une 
aide financière recevront 1 000 $ chacun. 

 L’Association de la Déficience 
intellectuelle de la région de Sorel 
dont une partie de son programme 
est d’organiser des activités 
récréatives de maintien des acquis, 
d’apprentissages, d’intégration et 
de participation sociale. 

 La Maison des jeunes de Tracy L’Air du temps dont 
certains objectifs sont : 
- Soutenir les jeunes dans l’apprentissage de la vie 
- communautaire ; 
- Renforcer leur capacité à avoir de meilleures  
- relations interpersonnelles ; 
- Favoriser une participation des jeunes dans la vie  
- de leur communauté. 

Je tiens à REMERCIER toutes les personnes qui ont 
contribué à amasser de l’argent afin que nous puissions 
aider nos proches. 

Ginette Pelletier  

   Rapports des comités 
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BILAN FINANCIER AREQ VOYAGE BAS-RICHELIEU AU 31 MARS 2022 

Encaisse au 31 mars 2022 ............ 5 287,69 $ 

Petite caisse ......................................... 6,77 $ 

Part sociale .......................................... 5,00 $ 

TOTAL ........................................... 5 299,46 $ 

Activités organisées en 2023-2023  

15 décembre 2022 : Souper-spectacle Boogie Wonder Band au Casino de Montréal (38 participant.e.s) 

26 mai 2023 : Spectacle Cirque du soleil ECHO + souper au resto La Petite Marche (48 participant.e.s) 

SOLDE ANTICIPÉ AU 31 MAI 2023 

ESTIMÉ AU 31 MAI 2023 : 7 060,98 $ + 1 365 $ - (2 221,32 $ + 862,31 $ + 40,00 $) = 5 302,35 $  
5 302,35 $ +  45,77 $ + 5,00 $ = 5 353,12 $ 

AUTRES REVENUS 

Paiement de billets à venir ................ 1 365 $  

AUTRES DÉPENSES 

Resto (26 mai 2023) .......................... 2 221,32 $ 

Autobus (26 mai 2023) ........................ 862,31 $ 

Pourboire chauffeur (26 mai 2023) ........40,00 $ 

REVENUS 

Avoirs au 31 mars 2022 .............5 287,69 $ 

27 septembre 2022 ....................3 307,00 $ 

20 octobre 2022 .........................2 466,00 $ 

7 novembre 2022 ......................... 232,00 $ 

3 janvier 2023 ...................................1,00 $ 

29 mars 2023 .............................5 620,00 $ 

TOTAL : 16 913,69 $ 

DÉPENSES 

 

Casino ............................................ 5 220,00 $ 

Pourboire + petite caisse .................... 75,00 $ 

Autobus ............................................ 862,31 $ 

Cirque du soleil .............................. 3 660,00 $ 

Frais bancaires (12 x 2,95 $) ............... 35,40 $ 

TOTAL : 9 852,71 $  

Petite caisse : ................... 45,77 $ 

Part sociale : ....................... 5,00 $ 
 

TOTAL AU 31 MARS 2023 : 16 913,69 $ - 9 852, 71 $ = 7 060,98 $ 
7 060,98 $ + 45,77 $ + 5,00 $ = 7 111,75 $ 

Budget 2022-2023 

Le comité voyage est composé de Michelle Bertrand, Johanne Seers et Serge Péloquin. 

 Rapports des comités   



Une cinquantaine de membres et de nouveaux 
membres retraités sont venus partager un repas du 
temps des Fêtes au restaurant La Bouff-Tifail le 
mercredi 11 janvier dernier. 

Les traditions des familles, les souvenirs d’enfance, les 
réceptions des derniers jours, les anecdotes ont fait de 
cette journée une magnifique occasion de débuter 
l’année sous le signe de la bonne humeur et de l’espoir 
en ces temps de grisaille et de froidure.  

Votre participation à nos activités est grandement 
appréciée et nous encourage à toujours vous donner le 
meilleur de nous-mêmes. 

Francine Mercier-Abel 

Le mercredi 15 février, 55 personnes se sont rassemblées au restaurant La Bouff-Tifail pour célébrer la fête de 
la Saint-Valentin. 

Madeleine Carrière a pensé à la décoration sur les tables 
en déposant de petits vases remplis de jolies fleurs. 
Merci à Madeleine pour cette délicate attention ! 

Chaque convive a reçu une magnifique boîte décorée par 
Monique Fortin. Quelle surprise a-t-on trouvée à 
l’intérieur ? Des biscuits de fantaisie dont certains 
étaient enrobés de chocolat. Elle n’a surtout pas oublié 
d’ajouter un petit cœur rouge sur le dessus de la boîte. 
Merci à Monique pour son dévouement ! 

Pour souligner la Journée internationale des femmes, 
Madeleine Carrière nous a invités à assister à la 
conférence de l’écrivaine Louise Lacoursière. 

Ce dîner-Cupidon s’est déroulé dans une ambiance des 
plus agréables. L’amitié, la bonne humeur et le rire 
nous ont permis d’échanger sur différents sujets. 

On peut vraiment dire : « Vive l’amour et l’amitié. » 

Yvette Proulx 
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Nous étions une trentaine à savourer 
le repas de cabane à sucre servi à La 
Bouff-Tifail le 21 mars dernier. Les 
plats étaient variés et chacun 
pouvait choisir ce qui lui convenait 
puisque c’était un buffet. 

L’atmosphère était à la fête, même si nous n’étions pas à une cabane 
traditionnelle. C’est le but des activités mensuelles de favoriser la vie 
associative de nos membres et de vous inciter à venir nous rencontrer et 
à nous enrichir de votre point de vue pour que nous puissions répondre à 
vos besoins de socialisation dans une ambiance de fraternité.  

Francine Mercier-Abel 

Que ferions-nous sans l’apport de tous ces bénévoles qui offrent leur expertise et leur disponibilité afin de faire 
fonctionner toutes les causes de nos organisations communautaires ? 

Le 20 avril dernier, durant la Semaine de l’action bénévole, le conseil sectoriel recevait, au 
Club de golf Continental, les bénévoles impliqués dans différentes tâches reliées au 

   maintien de la vivacité du secteur Bas-Richelieu.  

Trente-huit des cinquante et un bénévoles invités y 
ont participé. Un bouquet de violettes leur a été 
remis comme preuve tangible de leur bénévolat. 
Voyez les photos à la quatrième de couverture de ce 
bulletin. Trente-deux autres convives les ont 
accompagnés en soutien à leur travail. Tous ont 
profité du copieux brunch pour socialiser. 

Louise Marie Bergeron et moi avons été nommées bénévoles de l’année en 
décembre lors du dîner de Noël. Merci encore d’avoir pensé à nous. 

Notre nouveau président, Albert Khelfa, a remercié chaleureusement ceux 
et celles qui voient à la bonne marche de notre secteur. 

Ginette Pelletier, ayant toujours à cœur la Fondation Laure-Gaudreault, a 
fait un tirage qui a permis à André Côté de repartir avec 130 $. 

Participons plus nombreux aux activités organisées par les membres du 
conseil pour leur démontrer notre encouragement 

Continuons à « bénévoler », c’est une façon de faire avancer la société. 

Liliane Hardy 

 Activités sectorielles   



 

 13  Volume 32—Numéro 3 

Plus de 50 membres œuvrent au sein de 
l’AREQ secteur Bas-Richelieu. 

Ces bénévoles sont les rouages essentiels 
au bon fonctionnement de notre secteur. 

Conseil sectoriel  
Président ......................................................... Albert Khelfa 

1er vice-présidente ..................................... Madeleine Carrière 

2e vice-président ....................................... Pierre Levasseur  

Trésorier .......................................................... Paul Martin 

Secrétaire ....................................................... Colette Gauthier 

1er conseiller ................................................. Vacant  

2e conseillère ................................................ Francine Mercier-Abel 

Liste des membres ..................................................Colette Gauthier  

Chaîne téléphonique ............................................Colette Gauthier  

Envois électroniques  ...........................................Colette Gauthier  

Bulletin La Dernière Craie ..............................Madeleine Carrière 

Danielle Duchesneau  

Colette Gauthier 

Liliane Hardy 

Richard Jutras 

Francine Mercier-Abel 

Monique Sheridan 

Étiquetage du bulletin ................................................ Ghyslaine Côté 

Envoi du bulletin par la poste .......................... Paul Martin 

Photographie ............................................................................ Richard Jutras 

Pierre Levasseur 

Comité des femmes......................................................... Madeleine Carrière 

Monique Fortin 

Louise Marie Bergeron 

Lise Charbonneau 

Comité des hommes ....................................................... Pierre Levasseur 

Retraite ............................................................................................ Paul Martin 

Jean-Michel Leclaire 

Albert Khelfa 

du able ....... Louise Marie Bergeron 

Monique Fortin 

Madeleine Carrière 

Action sociopolitique .................................................... Pierre Levasseur 

Assurance ...................................................................................... Serge Péloquin (cégep) 

Fondation Laure-Gaudreault ............................. Ginette Pelletier 

Cartes d’anniversaire ................................................... Louise Marie Bergeron 

Expo-arts ........................................................................................ Danielle Champagne 

Lise Laforest 

Voyages ............................................................................................ Michelle Bertrand 

Serge Péloquin 

Johanne Seers 

Téléphonistes  

1. Paul Martin (poste) 

2. Suzanne Bérubé 

3. François Benoît  

4. Chantal Cardin  

5. Huguette Descheneaux 

6. Alain Plamondom 

7. Ghyslaine Côté 

8. Yvette Proulx  

9. Jean Claude Tellier 

10. Monique Fortin 

11. Hélène Bergeron 

12. Louise Théroux-Saint-Jacques 

13. Ginette Mondoux 

14. Ginette Pelletier 

15. Johanne Seers 

16. Liliane Hardy 

17. Michel Gauvin 

19. Francine Mercier-Abel 

20. Claire Gobeil-Lafrance 

21. Pauline Trépanier 

22. Lise Pedneault 

24. Marielle Martin 

25. Murielle Guertin 

26. Danielle Duchesneau 

27. Marie Rochefort-Campeau 

28. Céline Cartier 

29. Louise Marie Bergeron 

30. Jeannette Villeneuve 

31. Francine Pepin-Jutras 

32. Gisèle Chalifoux-Martin 

33. Colette Courchesne-Maillette 

34. Huguette Blanchard-Brouillard 

Collecte des paiements  

Gisèle Chalifoux-Martin 

Colette Gauthier 

Francine Mercier-Abel 

Francine Pepin-Jutras 

Paul Martin 

   Bénévolat 
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Assemblée  

L’assemblée générale sectorielle s’est tenue le mardi 11 
avril 2023 au restaurant Sorel-Tracy Bar-B-Q. Plus de 45 
membres étaient présents, un record ! 

Chaque comité a présenté son rapport d’activités pour 
l’année 2022-2023. Vous les trouverez aux pages 6 à 10 
de ce bulletin. 

Élections 

Il y a eu élection à quatre postes au sein du conseil 
sectoriel. Marc-André Huard, président d’élection, a 
déclaré élus pour un mandat de trois ans : Albert Khelfa, 
président, Pierre levasseur, 2e vice-président, Colette 
Gauthier, secrétaire, et Francine Mercier-Abel, 2e 
conseillère. Madeleine Carrière et Paul Martin 
complètent le conseil sectoriel 2023-2024. Le poste de 
la personne 1re conseillère n’a pas été pourvu.  

Délégation au Congrès 2023 
La délégation au congrès de juin 2023 a été entérinée : 
Albert Khelfa, Colette Gauthier, Francine Mercier-Abel 
et Ginette Pelletier sont les membres délégués de notre 
secteur. 

Présidence régionale 

Madame Manon Besner, présente à l’assemblée, a 
félicité Jean Claude Tellier pour son implication 
comme président durant les deux dernières années, 
Paul Martin pour la bonne gestion de nos finances et les 
membres du conseil sectoriel et des comités pour leur 
bénévolat.  

Elle a donné un aperçu des différents dossiers qui sont 
suivis et défendus par l’AREQ nationale et régionale. 
Elle terminera ses deux mandats de trois ans lors de 
l’assemblée générale régionale du 3 mai 2023. 

Un sac identifié au logo de l’AREQ, remis par madame 
Besner, a été gagné par Danielle Vaillant. 

Dîner 

Trente-huit membres ayant assisté à l’assemblée ont 
eu droit à un repas leur ayant coûté 5 $. Les convives 
avaient le choix entre quatre plats principaux. Le dîner 
servi avec diligence était donc au goût de chacun. 

Colette Gauthier 

 Activités sectorielles   
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ASSUREQ est un régime d’assurance collective privé 
complémentaire administré par SSQ assurance.  

Comme la Loi sur l’assurance médicaments l’exige au 
Québec, le membre d’ASSUREQ doit également et 
obligatoirement s’inscrire au régime public d’assurance 
médicaments de la RAMQ, à moins que ce dernier soit 
admissible à un autre régime d’assurance privé 
couvrant la garantie des médicaments de base (par 
exemple, celui de la personne conjointe). 

Source : https://areq.lacsq.org/assureq/documentation/ 

Messages 
Les membres de notre secteur 
reçoivent le détail des activités 
mensuelles, le bulletin sectoriel et 
d’autres informations telles 
l’annonce d’un webinaire ou d’un 
voyage et le décès d’un membre ou 
de l’un de ses proches par appel 
téléphonique ou courriel. Quelque 
454 membres reçoivent le message 
électronique.  

Billets 

Les membres habitant le territoire du secteur 
Bas-Richelieu achètent leurs billets pour assister à une 
activité auprès de leur téléphoniste.  

Les membres demeurant à l’extérieur du secteur qui 
désirent assister à une activité communiquent 
eux-mêmes avec Paul Martin (450 742-8621 ou 
paulmartin@videotron.ca) pour acheter un billet ou 
indiquer leur présence à une activité au moins dix jours 
avant la date de l’activité. 

Décès 
La chaîne téléphonique est utilisée pour annoncer le 
décès d’un membre. 

Par contre, la chaîne électronique fonctionne pour le 
décès d’un proche d’un membre de notre secteur 
(conjoint ou conjointe, enfant, père et mère). Le 
bulletin La Dernière Craie publie aussi ces décès. 

Vous pouvez transmettre l’information à : 
- Colette Gauthier à colettegauthier20@videotron.ca 
  ou au 450 742-4952 ; 
- Francine Mercier-Abel à francina@videotron.ca.  

Colette Gauthier 

Le bulletin est publié en version papier et en version 
électronique. Actuellement, 235 membres ne reçoivent 
que la copie électronique du bulletin. Si vous désirez 
changer la copie papier du bulletin pour la copie 
informatisée, veuillez envoyer un courriel à 
colettegauthier20@videotron.ca. 

Le bulletin sectoriel a pour but d’informer les membres 
du secteur sur les activités sectorielles, régionales et 
nationales de l’AREQ.  

Si la participation à la rédaction d’articles vous 
intéresse ou si vous voulez réagir à une nouvelle 
concernant les personnes aînées, avisez Liliane Hardy 
au 450 742-0204.  

 

Si vous changez d’adresse ou de numéro de téléphone, 
veuillez aviser les organismes suivants : 

 AREQ : 1 800 663-2408 ou areq.lacsq.org/avis-de-
changement-adresse/ 

Vous pouvez aussi vous y désabonner du magazine Quoi 
de neuf format papier. Le magazine Quoi de neuf est 
accessible sur le site de l’AREQ à partir de l’onglet 
Publications.  

Lors de votre communication, ayez en main votre 
numéro de membre ou d’assurance sociale. 

 SSQ : 1 877 651-8080 ou 1 888 833-6952 

 Retraite Québec CARRA : 1 800 463-5533 

 Retraite Québec RRQ : 1 800 463-5185 

Veuillez aussi aviser Colette Gauthier, registraire du 
secteur Bas-Richelieu, au 450 742-4952 ou par courriel 
à colettegauthier20@videotron.ca.  

 

Si vous n’avez pas fait votre inscription à l’infolettre de 
l’AREQ, visitez le site https://areq.lacsq.org pour vous 
y abonner.  

Vous aurez les dernières nouvelles dont celle-ci : 
Quatre organisations citoyennes ont uni leurs efforts 
afin de favoriser une réflexion collective sur 
l’éducation. Des forums citoyens se sont tenus ce 
printemps dans 17 villes du Québec. Les discussions ont 
porté notamment sur la mission de l’école, l’équité, 
l’inclusion, la démocratisation du système et la 
valorisation des personnels.  

Visitez le site Web www.parlonseducation.ca.  

Source : Infolettre de l’AREQ, 21 avril 2023 

   Communications 
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Les membres de l’AREQ secteur Bas-Richelieu profitent du tarif membre à la Maison de 

la musique de Sorel-Tracy lorsque le spectacle se donne dans cette salle. Il suffit de 

présenter sa carte de membre de l’AREQ lors de l’achat d’un billet pour un spectacle.  

Visionnez la programmation sur www.maisondelamusique.org/. 

Maison de la musique de Sorel-Tracy 

À l’AREQ Bas-Richelieu, deux photographes sont attitrés : 
Richard Jutras et Pierre Levasseur. 

Il y a quelques années, collectivement, les membres ont 
accepté que des photos soient prises durant nos activités 
qui peuvent se retrouver dans La Dernière Craie ou sur 
le site Web du secteur Bas-Richelieu. Si une personne ne 
veut pas se faire photographier, elle l’exprime et le 
photographe s’en abstiendra. 

 

Il n’y a que les photos prises par nos photographes et les 
photos fournies par les membres pour illustrer le bulletin 
qui peuvent être publicisées suite à leur assentiment. 

Bien sûr avec l’accord des personnes concernées, une 
personne peut toujours prendre des photos-souvenirs 
avec son téléphone cellulaire, les montrer ou les 
partager entre amis, mais pas sur les réseaux sociaux tel 
que Facebook. 

Danielle Duchesneau 

Silence, on tourne ! 

L’équipe de Liratoutâge a franchi une étape 
importante dans la réalisation d’un projet qui lui tient 
à cœur. Soutenue par une équipe de production vidéo 
hors pair, les images de ce qui deviendra notre 
première vidéo promotionnelle ont été tournées ! 

Figurants (d’une patience incroyable), réalisatrice, 
caméraman, preneur de son, tous ont mis la main à la 
pâte pour concrétiser la vision de l’équipe. 

Le produit fini sera présenté lors du prochain Congrès 
de l’AREQ. 

Source : Infolettre du 14 avril 2023 

L’AREQ est associée au projet Liratoutâge. 

Liratoutâge, c’est une équipe formée de 
bénévoles dynamiques offrant des 
séances de lecture à voix haute aux 
personnes vivant dans des milieux 
d’hébergement pour aînés. C’est un 
service personnalisé qui s’adapte en 
fonction des intérêts et des capacités des personnes 
rencontrées. Visitez le site pour accéder à 12 lectures 
virtuelles d’environ 25 minutes enregistrées par des 
bénévoles dont celle de Guylaine Tremblay qui livre un 
texte de Gabrielle Roy. Une prestation des musiciens 
des Violons du Roy enrichit les capsules vidéos. 

Source : Site Liratoutâge.com 

Le conseil sectoriel est heureux de vous présenter le 
nouveau site Web du secteur Bas-Richelieu. Celui-ci est 
aux couleurs de l’AREQ-CSQ. Cette plateforme s’ajoute 
aux deux autres canaux officiels de communication du 
secteur, soit le bulletin La Dernière Craie et les courriels 
sectoriels d’information.  

Pour tout connaître des dernières nouvelles du secteur, 
pour accéder au calendrier des prochaines activités, pour 
consulter les archives de notre bulletin sectoriel ou 
visualiser la galerie de photos, nous vous invitons à le 
visiter régulièrement. 

Pierre Levasseur 

 Communications   
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La fin du biennat 

La région et les secteurs ont finalisé le plan d’action en 
organisant des conférences virtuelles et présentielles, 
des événements pour souligner les journées 
thématiques, des activités sociales pour recréer les liens 
affectés par la pandémie. La publication des bulletins et 
infolettres a permis de renseigner les membres sur les 
dossiers comme la condition des femmes, la condition 
des hommes, l’action sociopolitique et l’environnement. 

Au cours de la dernière année, notre présidente, Lise 
Lapointe, a rencontré la nouvelle ministre déléguée à la 
Santé et aux Aînés, madame Sonia Bélanger. Voici 
quelques-unes des demandes de l’AREQ : plus de soins et 
de services à domicile, de l’aide pour les maisons de 
soins palliatifs, la mise à niveau des établissements 
d’hébergement (CHSLD), la création d’une fonction de 
protecteur des aînés. La ministre semble réceptive à 
certaines demandes. Elle entend collaborer avec les 
autres ministères et mettre l’emphase sur le 
vieillissement actif. Elle se préoccupe aussi du volet 
prévention. Il faudra surveiller les avancées dans ce 
dossier. L’AREQ a aussi continué son travail au sein de 
différents comités comme la Coalition pour la dignité 
des aînés, le comité de travail CSQ sur l’indexation, la 
Tribune des retraités. 

L’indexation 

Le dossier de l’indexation progresse. Le comité de 
travail CSQ a entendu notre demande : « Que lorsque le 
seuil de capitalisation de la caisse du RREGOP dépasse 
110 %, les surplus soient répartis entre les cotisants et 
les retraités ». Un pas a été franchi, il faut maintenant 
convaincre les autres centrales syndicales de la 
nécessité d’adopter cette façon de faire pour leurs 
membres présents et leurs futurs retraités. L’AREQ reste 
active à ce niveau et continue son travail de persuasion. 
À la Tribune des retraités, l’AREQ a déposé une 
demande de compensation pour réparer l’injustice pour 
les pertes subies de 1982 à 1999. On attend la réponse 
gouvernementale. 

La relève 

Un dossier préoccupant a franchi une première étape : 
la production des deux guides sur la relève et la 
participation sociale de nos membres. Les régions et 
secteurs en ont pris connaissance et maintenant, il faut 
les intégrer à notre pratique. L’AREQ entend poursuivre 
une démarche d’appropriation de ces outils de travail.  

Le Congrès  

Le Congrès, c’est l’autorité 
suprême de l’AREQ. Le 48e 
Congrès se tiendra à Lévis du 5 au 
8 juin sous le thème L’AREQ, une 
voix forte pour les personnes 
aînées depuis 1961. Quatre cent 
quatre-vingt-un membres de l’AREQ 
se réuniront pour déterminer les 
orientations qui serviront à inspirer 
le plan d’action du prochain 
triennat. La Montérégie délègue 
67 membres. Ceux-ci se sont préparés en assistant à 
deux rencontres, la première en novembre portant sur 
les statuts et règlements et la deuxième en février, sur 
les orientations. De plus, certains secteurs ont tenu des 
discussions pour s’assurer que leurs représentants 
expriment bien la volonté de leurs membres. Lors de ce 
congrès, nous assisterons à de grands changements au 
sein de l’exécutif de notre association. Les délégués 
devront élire un nouveau conseil d’administration, les 
cinq postes sont en élection. Il faudra surveiller les 
résultats.  

Ce n’est qu’un au revoir ! 

En juin 2004, je prenais ma retraite et en août de la 
même année, on m’approchait pour faire partie du 
comité de la retraite de mon secteur. Voilà, j’avais le 
doigt dans l’engrenage et les postes se sont ouverts à 
moi : conseillère, secrétaire et présidente au sectoriel 
et ensuite, secrétaire et présidente au régional. 
Dix-neuf ans de bénévolat à l’AREQ, il est temps de 
laisser la place aux autres… J’ai aimé travailler avec 
vous et pour vous. J’ai côtoyé des gens d’une grande 
valeur avec qui j’ai beaucoup appris et j’ai grandi. J’ai 
vécu une expérience humaine enrichissante et 
stimulante. La collaboration et la générosité des 
présidences sectorielles, des responsables et des 
membres de comités ainsi que des bénévoles ont rendu 
possibles la réalisation de certaines activités et le 
progrès de plusieurs dossiers. Merci à tous les membres 
de l’AREQ Montérégie qui m’ont appuyée et avec qui j’ai 
tissé des liens d’amitié sincère. 

L’AREQ Montérégie est une région dynamique et j’ai été 
fière de vous représenter au national et de défendre vos 
intérêts. Merci de m’avoir fait confiance. Au plaisir de 
vous revoir bientôt !  

Manon Besner, présidente régionale 

   Nouvelles régionales 
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 Nouvelles régionales et nationales    

Cette année, l’assemblée générale régionale, présidée 
par Christiane Potvin-Lapalme, s’est tenue le mercredi 3 
mai à Longueuil. Près de 150 membres de l’AREQ 
Montérégie dont 11 de notre secteur se sont réunis au 
Club de golf Le Parcours du Cerf. La région comptait 
10 072 membres pour neuf secteurs au 1er avril 2023. 

À cette occasion, la présidente régionale Manon Besner, 
le trésorier régional Richard Gouin et les responsables 
régionaux de chaque comité ont présenté le rapport de 
leurs activités réalisées en 2022-2023.  

Dans son rapport annuel, la présidente régionale Manon 
Besner a souligné le travail des conseils sectoriels et des 
bénévoles pour recréer des liens et inciter leurs 
membres à participer à nouveau à leurs activités. Les 
participants ont constaté qu’elle a été très occupée en 
écoutant la présentation de l’ensemble des rencontres 
auxquelles elle a participé durant cette dernière année. 

Madame Besner a aussi énuméré la liste des activités 
mises en œuvre au palier régional pour réaliser les 21 
actions ciblées dans le plan d’action régional 2022-2023. 

La responsable pour la Fondation Laure-Gaudreault a 
précisé qu’un montant de 29 424 $ avait été amassé par 
la Montérégie, montant à remettre dans la région. La 
fondation a ainsi pu offrir une aide financière de 1000 $ 
à 31 organismes.  

Des élections ont eu lieu au conseil exécutif régional. 
Renée Dallaire du secteur Haut-Richelieu a été élue 
présidente. Les autres postes ont été comblés par des 
membres élus à la présidence de leur secteur : Richard 
Gouin du Haut-Richelieu, 1er vice-président, Christiane 
Potvin-Lapalme des Prairies-Brossard, 2e vice-présidente, 
Viateur Massé de Châteauguay-Moissons, secrétaire, et 
Roger Lapierre de Longueuil, trésorier. Ils font partie du 
conseil régional avec les cinq autres présidents sectoriels. 

Notre marraine nationale Francine Tremblay a présenté 
le compte rendu d’une année bien remplie du conseil 
exécutif national, les actions posées étant toujours en 
lien avec la défense des intérêts et des droits des aînés. 

Plusieurs tirages ont été tenus. Trois membres de notre 
secteur ont été des heureux gagnants : Paul Martin, 
Pierre Levasseur et Jean-Michel Leclaire.  

Un excellent repas a suivi cette assemblée durant lequel 
les convives ont pu échanger. 

Colette Gauthier 

PALIERS  
        

National   Régional   Sectoriel  

        

Congrès  Assemblée générale régionale 

(AGR) 

 

Assemblée générale de secteur 

(AGS)  
    

Conseil national (CN)  
    

 

Conseil exécutif régional (CER) 
 

      

Conseil d’administration (CA)   
  

Conseil sectoriel (CS) 
    

    

Conseil régional (CR)  Conseil exécutif (CE)   

 

Instances de l’AREQ 
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   Novum et UTA 

L’AREQ s’est alliée à Novum afin d’offrir un service de 
consultations juridiques gratuites et illimitées à ses 
membres. L’entente couvre la période de juillet 2021 à juin 
2023. Les consultations couvrent toutes les questions 
juridiques d’ordre personnel : 

 Droit familial (séparation, divorce, garde d’enfants...) 
 Droit civil (garantie légale, contrat de vente auto et 

habitation, contrat bancaire, faillite, bail en résidence…) 
 Immigration 

Les consultations incluent la recherche de 
jurisprudence, l’analyse des documents, la formulation 
d’avis juridiques verbaux, ainsi que les explications des 
impacts juridiques d’un recours. 
Pour une prise en charge simple et rapide de votre 
demande, nous vous invitons à la soumettre via 
l’application mobile Accès Novum, disponible sur toutes 
les plateformes. 

Si vous n’êtes pas en mesure d’utiliser l’application 
mobile, nous vous invitons à laisser un message vocal en 
mentionnant : 
 Votre nom complet ; 
 Votre numéro de membre ; 
 Mentionnez que vous êtes un membre de l’AREQ ; 
 Votre numéro de téléphone ; 
 Et la date à laquelle vous devez vous présenter devant 

un tribunal, le cas échéant. 

Coordonnées 
Ligne téléphonique sans frais accessible partout au 
Canada pour les membres de l’AREQ : 1 844 745-4714 

Site Internet : novumlegal.ca  

Capsule vidéo : https://vimeo.com/458209626/81843205b2 

Les Beaux Instants culturels de l’UTA 
- Frida et Diego : une histoire d’amour et de collaboration 

 Sylvie Coutu ............................... 13 septembre 

- Simone de Beauvoir et le féminisme contemporain 

 Madeleine Jeay ....................... 20 septembre 

- Le nationalisme constitutionnel canadien 

 David Sanschagrin ............ 27 septembre 

- Les guerres de l’opium en Chine, son parcours et son œuvre 

 Richard Fournier ...............................4 octobre 

- Histoire de la musique de film 

 Richard Turp ..................................... 11 octobre 

- Abiogenèse : recherche sur l’origine de la vie 

 Michel Di Vergilio .......................... 18 octobre 

- Georges Brassens : l’esprit libre  

 Daniel G. Hébert ............................ 25 octobre 

- Les croisières d’hier à aujourd’hui 

 Louise Cofsky ............................. 1er novembre 

- Les origines de la langue française 

 René Robitaille ..................................... 8 novembre 

- L’énigmatique Léonard de Vinci 

 Nicole Dubreuil ................................. 15 novembre 

PROGRAMME DE L’UNIVERSITÉ DU TROISIÈME ÂGE—Automne 2023 

Conférences  

MERCREDI 13 h 30 à 15 h 30 CENTRE CULTUREL DE SOREL-TRACY 

INSCRIPTION 

Inscription en ligne dès le mardi 15 août 2023, 9 h 
sur le site www.usherbrooke.ca/uta/prog/mtg 

RENSEIGNEMENTS 

 Liliane Hardy .......................................... 450 742-0204 

 Michel Létourneau ............................ 450 743-0135 

 Hélène Robidoux-Braconnier ..... 450 746-2726 

Les frais de scolarité sont de 85 $ pour le cours et 85 $ pour les 
conférences. Des frais de 8 $ s’ajoutent pour l’AGÉAUTAM 
(Association générale des étudiants de l’antenne universitaire 
du troisième âge en Montérégie). 

Centre culturel de Sorel-Tracy (salle 101) 

3015, place des Loisirs, Sorel-Tracy 

À la découverte de l’Amazonie 
Gilio Brunelli .......................11 septembre au 20 novembre 

Relâche le 9 octobre 

Cours 

LUNDI 13 h 30 à 15 h 30 CENTRE CULTUREL DE SOREL-TRACY 

https://novumlegal.ca/
http://novumlegal.ca/


Vous y croyez ! Plus jeune, je n’aurais jamais pensé 
songer à une telle idée non-conformiste et fantaisiste. 
J’étais loin de m’attendre à une réflexion, à une 
représentation existentielle de la vie après… J’étais 
avant tout dans le présent, dans l’immédiat, dans le 
temporel amalgamé et marié à des rêves, des chimères 
et des fantasmes. Je plongeais dans la vie et je m’y 
noyais. Elle m’appartenait, tout de go. Elle était 
séduisante, en beauté, radieuse et très satisfaisante. 
Les lendemains quelques fois hésitants et téméraires, 
c’était déjà « hier ». J’avais peu de crainte et 
d’appréhension. Dans mes faits et gestes, je « touchais 
souvent du bois ». Confiant et optimiste, je mordais à 
pleines dents dans cette vie accueillante, prometteuse 
et semée de combien de petits bonheurs passagers 
essentiels et combien délicieux. 

Aujourd’hui, je suis octogénaire. Je prends le temps de 
réfléchir et de délimiter lucidement la durée de la vie 
qu’il me reste à savourer et à déguster. Je dirais que 
mes années passées sont le garant de mon avenir. Je 
suis un peu plus dans la retenue et la mesure. J’ose à 
peine évoquer la sagesse, car pour moi, elle est un 
concept, un état un peu passe-partout. Elle est 
employée à toutes les sauces, épicées ou pas. 

Comme plusieurs d’entre vous, j’ai lu, j’ai noté, j’ai 
spéculé et je suis convaincu que nous sommes, nous le 
genre humain, que de passage sur cette terre, drapé 
dans une enveloppe fragile et périssable. Tout ne finit 
pas sur la planète bleue, car tous, nous recherchons ce 
fameux grand bonheur éternel. Celui que nous sentirons 
et verrons avec les yeux de notre âme et de notre 
esprit, en bonne compagnie, quelque part dans des 
lieux existants mais encore inconnus. 

Précédemment sur cette terre, nous avons savouré et 
joui de petits bonheurs et plaisirs qui furent éphémères. 
Mais la vie après la vie nous offrira, nous apportera la 
félicité, la béatitude, le bien-être, le bonheur infini. 

Je préfère penser comme ça à mon âge. J’ai remisé mes 
réticences et tergiversations dans le bac empoussiéré 
de l’incrédulité et du déni et je suis heureux. 

Je ne pense pas faire fausse route. Les voies célestes  
et stellaires sont tracées depuis le début des temps 
quand la vie atomique et microscopique est apparue 
pour la première fois dans l’univers naissant et en 
formation. Il se tapissait d’étoiles qui éclataient et 
s’éparpillaient en une myriade de particules dans le 
grand espace, le tout sous la force d’un détonateur 
démesuré et immensément puissant. Les scientifiques 
lui ont donné le nom de Big Bang. 

Certaines croyances nous ont dicté et enseigné que 
notre vie se termine sur la terre avec l’arrêt de notre 
cœur et du cerveau. Mais en nous, il y a d’autres 
énergies qui sont indestructibles. Si nous sommes 
ouverts et sensibles, nous savons que nous avons des 
forces qui nous survivront. Vous les connaissez autant 
que moi. Nous avons toujours existé, avant, pendant et 
après… quelque part. La terre n’est qu’un îlot dans le 
vaste monde que nous commençons à découvrir grâce à 
la haute technologie super impressionnante. 

« Être né sous une bonne étoile. » Sommes-nous issus 
d’une parcelle de celle-ci qui a pris notre forme à 
travers le temps en empruntant un processus évolutif ? 

De là mon affirmation, une fois que notre vie terrestre 
se termine, celle-ci nous survit et elle se réfugie en 
plein épanouissement et bonheur où elle est apparue la 
première fois. 

Est-ce que je rêve, je fabule, j’invente tout haut cette 
démarche inhabituelle ? Peut-être ! Mais je me 
questionne et cela me fait du bien de m’éclater comme 
les super nova dans l’espace. 

L’au-delà va toujours demeurer mystérieux, embrumé 
et énigmatique. C’est sans doute bien comme ça, mais 
je veux croire à plus, cela me réconcilie avec ma vie… 

Jean Rajotte 
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Mme Claude Gagnon-Jean est originaire du Lac-Saint-Jean. 
Elle est la sixième d’une famille de dix enfants. Après 
ses études primaires et secondaires, elle poursuit à 
l’école normale et obtient son brevet en enseignement. 

De sa jeunesse, elle garde le souvenir d’une famille 
affectueuse où il faisait bon vivre. Sa mère est une 
autochtone qui, en se mariant, avait quitté la réserve 
pour aller habiter à Alma, une situation qui, à cette 
époque, créait des tensions. Claude a toujours gardé le 
souvenir de ce temps où, toute jeune, on l’appelait « La 
Sauvagesse ». 

Ses études terminées, elle devient enseignante. Une 
belle carrière qui répond à ses aspirations. Après trois 
belles années enrichissantes, elle rencontre Maurice 
Jean, un jeune homme qui allait changer sa vie. Elle se 
marie et devient femme au foyer. Perfectionniste, elle 
s’inscrit aux cours de cuisine.  

Comme Maurice exerce un métier spécialisé, il doit 
déménager pour suivre le travail. Après quelques 

années, il obtient un poste 
permanent à Sorel. Reconnu pour ses 
compétences, il est repêché par 
l’éducation des adultes au Centre de 
formation professionnelle. La famille 
vient s’établir dans la région. Ils sont 
parents de trois fils : Michel, Éric et 
Nicolas. Claude fait de la suppléance 
à la commission scolaire. Le bonheur 
est au rendez-vous

Malheureusement, Maurice décède. La vie bascule, elle 
ne sera plus la même. Les jeunes sont devenus des 
hommes et, peu à peu, chacun a pris le chemin de sa 
vie. C’est avec fierté et amour qu’elle parle de ses 
enfants et petits-enfants.  

Claude est maintenant à la retraite. Toujours active, 
elle garde la forme. Les rencontres amicales, l’exercice 
et les activités de l’AREQ l’occupent. Elle a accepté de 
se confier. Ce fut une belle rencontre. 

Chantal Cardin 

Chantal Cardin 

   Rencontre 
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L’évaluation de la justesse d’une pensée 

ou d’une citation suppose l’existence de 

différentes approches de recherches. 

L’observation de l’entourage et la 

consultation des confrères suffisent 

souvent pour constater sa véracité ou sa 

fausseté. À d’autres occasions, il faut 

détecter la présence de cette idée à 

différentes époques et noter les 

constantes dans son évolution pour 

arriver à juger de sa véracité. C’est cette 

dernière option que nous valorisons dans 

notre démarche. 

Jusqu’au Xᵉ siècle, en éducation, le garçon accède au 

savoir (écriture, calcul, musique) s’il est membre d’une 

famille riche, s’il se dirige vers la prêtrise, s’il est fils 

de noblesse ou de l’élite administrative. Il touche aussi 

à l’étude des textes, l’analyse des phrases et travaille à 

l’élaboration de rédactions. Il s’initie au maniement des 

armes et pratique les sports. La fille, elle, se contente 

d’une formation de base en lecture et en calcul. Elle 

retourne rapidement près de sa mère pour apprendre à 

tenir une maison. En somme, dans ces premiers siècles, 

la minorité accède au savoir et souvent, ces 

connaissances servent au clergé ou à l’armée. Les 

pauvres, les gens de la campagne et les filles sont 

oubliés. 

Au Xᵉ siècle, Charlemagne désire renouveler le niveau 

intellectuel de son peuple. Dans sa perspective, l’école 

sera animée par un clergé instruit. Le chant devient un 

instrument favorable à la mémorisation et les textes 

classiques facilitent la maîtrise des déclinaisons et des 

conjugaisons. Comme le manque de maîtres se fait 

sentir, cette formation s’adressera seulement aux 

clercs. Les écoles dépendent souvent des évêques ou 

des abbayes. Dans certaines maisons d’éducation, les 

étudiants et les maîtres en arrivent à contester la 

discipline rigoureuse imposée par le chancelier. Cette 

action conduira à la création des universités qui en 

arriveront à dépendre du pape. Quant aux filles, celles 

de l’aristocratie bénéficient de précepteurs, celles de 

la bourgeoisie marchande lisent et calculent et celles 

de basse condition n’accèdent au savoir qu’en 

rejoignant les ordres. Globalement, pour les garçons, le 

savoir est accessible aux futurs membres du clergé. Les 

filles, selon l’origine ou la vocation, 

reçoivent un savoir minimal. Toutefois, la 

création de plusieurs universités annonce 

une possible diversification des milieux 

diffusant la connaissance. Donc, les 

structures changent pour modifier 

légèrement la composition de la clientèle 

et amplifier la masse des participants. 

Au XVᵉ siècle, pour donner suite à 

l’apparition de l’imprimerie et à la 

concurrence entre Réforme et Contre-

Réforme, naît le collège ou maison 

réservée à l’éducation. Les classes de 

niveau et les examens de passage apparaissent. Les 

étudiants sont regroupés par âge et leur statut est très 

différent de celui des maîtres. Les Jésuites créent de 

nombreux collèges en Europe. Dans tous ces 

établissements, les élèves sont soumis à une discipline 

sévère imposée par une hiérarchie autoritaire. La 

bourgeoisie utilise rapidement ce système. Les plus 

pauvres et la noblesse y enverront leurs enfants 

progressivement. Les filles, par contre, n’ont pas accès 

à l’université. Elles s’instruisent par la création de 

salons ou l’assistance à des cours hors de l’université. À 

cette étape, un plus grand nombre de personnes 

accèdent au savoir de base. Le savoir universitaire est 

réservé aux étudiants masculins. Cette augmentation du 

nombre d’élèves s’explique par un réaménagement des 

structures d’accueil. Atteindre plus de gens, voici un 

des buts visés. 

Au XXᵉ siècle, ce système existe toujours. Après la 

Première Guerre mondiale, les écoles sont administrées 

par le clergé ou, exceptionnellement, par des laïcs. 

Ensuite, les États prennent charge de l’enseignement. 

La contribution des parents correspond majoritairement 

à leur capacité de payer. Succède à cette première 

innovation la gratuité des études élémentaires et 

secondaires. Les enseignants laïcs remplacent 

progressivement les religieux. L’université accueille 

également plus de gens, car un régime de prêts et de 

bourses prend vie. Avec la revendication légitime de 

l’égalité des sexes, le savoir devient accessible à tout le 

monde. Si on refuse l’instruction, c’est par choix 

personnel ou par incapacité. 

 

(suite à la page suivante) 
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En somme, tout au long de l’histoire, plus 

l’enseignement devient accessible, plus les structures 

changent et plus la hiérarchie traditionnelle s’effrite. 

De fait, plus les gens s’instruisent, plus le contexte 

social et le contexte politique changent. Cependant, il 

existe d’autres facteurs qui influencent ces 

transformations. L’industrialisation, qui accompagne 

l’augmentation d’accessibilité à la connaissance, 

apparaît également comme un facteur de changement. 

L’argent devient moins rare et les gens se donnent de 

nouveaux droits, peu importe leur origine. Il faut 

prendre aussi en note que les guerres ont accéléré 

l’apparition des changements.  

Au XXIᵉ siècle, les voyages se multiplient, la télévision 

et l’ordinateur couvrent pratiquement tout le globe. Les 

langues se côtoient et le choc des idées se produit 

couramment. Les cultures se voisinent et se mêlent. Les 

théories s’affrontent pour arriver à détruire un brin 

d’ignorance. En Europe, en Amérique du Nord, en 

Australie…, l’égalité des sexes gagne en popularité. 

Voilà autant de faits qui constituent en soi de grands 

changements. Tous ces bouleversements existent parce 

que l’évolution de l’éducation, après des siècles, a 

permis à une majorité d’humains d’accéder au savoir. 

Donc, comme Nelson Mandela nous pouvons affirmer : 

Cependant, pour sa réalisation, cet énoncé exige la 

présence d’un minium de facteurs. En Haïti, par 

exemple, un excellent système d’éducation donnait 

accès à la connaissance. Des années de règne de 

gouvernements douteux ont amené l’élite à quitter le 

pays. Aujourd’hui, l’administration du pays est 

pratiquement absente. Le système scolaire repose sur 

l’intervention de l’Église ou l’implication de 

volontaires. La majorité de la population vit dans 

l’ignorance. Donc, pour qu’une réussite d’accès au 

savoir ne se termine pas par un retour en arrière, il faut 

un gouvernement soucieux du futur de ses citoyens sans 

limiter son action au bien-être d’une minorité. 

Un autre territoire vit un phénomène semblable à Haïti. 

À Cuba, le gouvernement révolutionnaire a assuré à sa 

population l’accès à l’éducation. Par contre, les 

alliances de ce nouveau gouvernement ont provoqué un 

isolement de l’île. Les Américains imposèrent un blocus. 

Il en résulta une stagnation de l’économie. Beaucoup de 

gens instruits ne peuvent travailler dans leur domaine 

de compétence. Des médecins, des infirmières œuvrent 

dans les hôtels, dans l’industrie du tourisme 

(animateur, guide…) pour des salaires dérisoires. Donc, 

un gouvernement doit non seulement encourager les 

changements, mais il doit mettre en place des moyens 

capables de satisfaire les attentes légitimes de ses 

administrés. 

Enfin, on identifie en Afrique, en Asie et, en Amérique 

du Sud, des pays qui cherchent à améliorer leur système 

d’éducation. Vont-ils arriver à leur fin sans recourir à 

l’aide de gouvernements étrangers ? Ces derniers 

cherchent souvent, dans la réalité, à profiter des 

richesses naturelles des pays solliciteurs tout en 

s’assurant d’anéantir l’esprit de changement qui règne 

chez ces derniers. 

Si l’éducation est l’arme susceptible de transformer le 

monde, il faut reconnaître que le rôle dévolu aux 

gouvernements est majeur. Cependant, les défis qui 

s’annoncent pour le futur ne sont pas moins complexes 

que ceux d’hier. Pourtant, dans les générations 

actuelles s’affichent des changements importants. En 

premier lieu, signalons l’importance du moi. Le moi 

éclipse le nous. Aujourd’hui, tout le monde a des droits, 

mais personne n’a des devoirs. Si ça me satisfait, c’est 

bon pour la masse. À cette surévaluation du moi 

s’ajoute un laisser-aller dans l’éducation. Les examens, 

les travaux à la maison relèvent du passé. La réussite ne 

résulte pas d’un effort soutenu, mais s’obtient par 

l’amusement. Les gens sont anxieux, stressés, même si 

les instruments de mesure sont disparus et que la 

responsabilité n’échoue à personne. Le respect d’autrui 

brille par son absence et la morale s’habille d’une 

élasticité qui permet d’affirmer que tout est bon. Cette 

inversion des valeurs risque d’annuler l’effet bénéfique 

des changements soulignés précédemment. Il faudrait 

peut-être revaloriser le rôle des parents, l’autorité des 

parents et du coup, l’autorité des éducateurs, des 

policiers… La réorientation s’impose, car l’intelligence 

artificielle rôde et bientôt, son influence sera réelle.  

Souhaitons-nous bonne chance et gardons l’espoir. 

Richard Joly 

L’éducation est l’arme la plus 
puissante pour changer le monde. 

(suite de la page 22) 
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C’est un(e) arme pacifiqu(e) 

Qui nous fait évoluer 

Plutôt que d’s’entretuer 

Un moyen systématiqu(e) 

Ne visant qu’à dév’lopper 

Que toutes nos qualités 

 

Cett(e) formul(e) pédagogiqu(e) 

Est là pour intéresser 

Et non pas pour nous dresser 

N’soyons pas égocentriqu(es) 

Et partageons nos pensées 

Car on va tous y gagner 

Danielle Duchesneau 

Je fus un peu surpris par le thème, pas à 
cause de sa pertinence mais de son 
ampleur. Comment contenir l’éducation 
dans quelques phrases ?  

Comme ex-enseignant, je crois pouvoir 
considérer deux avenues. D’abord, ma 
propre expérience. Ensuite, mon 
environnement à caractère scolaire, avec 
toutes les relations, tantôt simples, tantôt 
complexes, que ça implique. Évidemment, 
ces deux avenues se chevauchent comme, 
parfois, des routes. Divorcé… oups, pardon ! Retraité de 
l’éducation depuis bientôt 14 ans, je n’ai d’informations 
que celles des médias, celles des quelques personnes 
que je croise au hasard, celles de mes souvenirs et de 
mes lectures. 

À la fin de ma carrière, j’avais l’habitude de dire,  
en boutade, pour me moquer de la philosophie de  
 

l’enfant-roi : « Aujourd’hui, en éducation, 
c’est comme dresser son chien à faire ce 
qu’il veut. » Évidemment, c’est faux. Mais 
j’aime la clarté de l’affirmation en ce qui 
concerne le chien. J’y détecte une certaine 
intention de l’éducation, une certaine 
autorité même. Je ne sais pas si cette 
autorité valable fondée sur une si noble 
intention est toujours présente en 
éducation. Probablement, sûrement, mais 
jusqu’à quel point ?  

Lors de mon petit laïus de retraité, j’ai dit : « Je ne sais 
pas si l’éducation est le plus beau métier, mais c’est 
certainement le plus important. » Je le pense encore. 
Enseigner est typiquement humain. Les animaux 
apprennent mais n’enseignent pas, ou si peu. Et, pour 
parler en prof d’éducation physique, sinon en prof tout 
court : « Un esprit sain dans un corps sain. » 

Normand Guévremont 

 

Nelson Mandela 

 L’éducation   
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L’enseignement était pour moi, non seulement 
un métier, mais surtout une vocation. Je 
réalisais un rêve, celui de transmettre, sans 
relâche, les connaissances et les valeurs que 
j’avais reçues de ma famille et de mes 
professeurs. 

Lorsque je rencontre mes amis des écoles 
Lalime et Martel, c’est avec bonheur et fierté 
que nous entrecroisons nos souvenirs et que 
nous constatons que nous avons vécu de belles 
années dans l’enseignement.  

Enseigner, c’était instruire et éduquer. 

Pour tous ces jeunes que j’ai aimés et guidés,  
mon souhait le plus cher serait qu’ils soient 
heureux dans leur vie personnelle, familiale et 
professionnelle. En retour, j’apprécierais 
énormément que cette génération en pleine 
évolution agisse avec compréhension et respect 
envers nous, les aînés, leurs éducateurs. 

Je crois fermement que l’éducation sera 
toujours une force extraordinaire qui 
contribuera à faire changer le monde. 

Madeleine Proulx 

« L'éducation est la mise en œuvre des moyens 
propres à assurer la formation et le 
développement de l'être humain. » (Le Robert) 

Nelson Mandela ajoute cette dimension : 
« L'éducation est l'arme la plus puissante pour 
changer le monde. » 

On pourrait élaborer longtemps sur ce sujet. 
Je me permets, dans ce court texte, d'insister 
sur l'importance de l'éducation dès les 
premières années de l'enfance et sur le rôle 
primordial des parents.  

Dès son jeune âge, un enfant a besoin de vivre 
dans un milieu sécurisant et stable, de pouvoir 
compter sur la présence rassurante de ses 
parents et de bénéficier d'un certain 
encadrement qui favorise son développement. 

Se sentir aimé et valorisé, apprendre à 
respecter certaines règles de base, partager et 
socialiser sont, à mon point de vue, des 
moyens pour assurer son évolution. 

Francine Pepin-Jutras 

   L’éducation 
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Madame Clarisse Lemoine décédée le 6 février 2023 
à l’âge de 90 ans 

Clarisse et moi avons étudié ensemble 
durant deux ans à l’école normale 
de Saint-Hyacinthe, et nous sommes des 
diplômées de 1950.  

Dans les années 1970, nous avons 
enseigné ensemble en quatrième année 
sous la direction de monsieur Marcel 
Labrecque. 

Lorsque la septième année fut abolie, elle a enseigné 
en mathématiques à l’école Fernand-Lefebvre en 1re 

secondaire. 

Travaillante, les jeunes l’aimaient parce qu'elle était 
sévère. Les enseignantes et enseignants éprouvaient 
beaucoup de plaisir avec Clarisse.  

Elle a eu une fille, Roxane, et elle s'est aussi beaucoup 
occupée de la fille de sa sœur. 

Au Marquis de Tracy II, elle s'est éteinte doucement à 
sa demande.  

Céline Pelletier 

Madame Yvette Messier décédée le 12 janvier 2023  
à l’âge de 82 ans 

Yvette fut une grande dame de 
l’éducation. On pourrait même dire 
qu’elle n’a jamais pris sa retraite. 

Originaire de Saint-Marcel, elle entra 
en communauté chez les Sœurs de 
Saint-Joseph de Saint-Hyacinthe où 
elle fit ses études qui la préparaient 
à l’enseignement. Après sept ans au 
sein de la communauté, on lui 

annonça qu’elle n’avait pas la santé pour rester chez 
les « bonne sœurs ». 

Après son mariage avec Ernest Bernier en 1968, le 
couple s’installa à Saint-Ours où, pendant quelques 
décennies, les enfants de l’école Pierre-de-Saint-Ours 
ont bénéficié du généreux enseignement d’Yvette.  

À la retraite, elle a été active dans l’équipe de 
préparation des jeunes aux sacrements. De nombreux 
organismes ont bénéficié de ses services dont 
Opération Nez Rouge, AFÉAS, Mémoires de Saint-Ours. 

Elle fut cofondatrice de Regroupement littéraire 
Jeunesse de Saint-Ours, projet qui incite les jeunes à 
découvrir et à aimer l’écriture. Aujourd’hui, celui-ci 
rejoint des jeunes à travers le Québec chaque année. 

En 2009, Yvette et son époux reçurent, de son 
Excellence l’honorable Michaëlle Jean, le Prix du 
Gouverneur général pour l’entraide pour souligner leur 
implication sociale et leur bénévolat. 

Malgré une santé précaire, Yvette a eu une vie vouée 
aux autres. 

Madeleine Pérodeau 

Madame Donatienne Gendron décédée le 7 février 
2023 à l’âge de 81 ans 

À notre mère, Donatienne Gendron, 

Avec ton départ, ton entourage perd 
la compagnie d'un rayon de soleil qui 
dévorait la vie, quelques fois à 100 
milles à l'heure. 

Toute ta vie, tu as appris et enseigné 
plusieurs matières académiques et 
aussi l'ABC de tes passions, telles que 
le tricot et le tissage. Tu nous as 

appris à nous servir de connaissances qui nous ont 
permis de développer des habiletés et à changer les 
difficultés en un dictionnaire facile à consulter afin de 
mieux avancer dans la vie. Aujourd'hui, des parcelles 
de ces acquis servent à nous souvenir de toi.  

Mais nous savons tous que, lorsqu'une personne que 
nous aimons a quitté ce monde, il n'y aura plus de 
beaux moments à bâtir ou à partager avec elle. 
Heureusement, nous avons la mémoire pour nous 
rappeler les doux moments passés avec toi. Pour 
donner suite aux leçons de morale que tu nous as 
enseignée, nous appliquons la résilience face à ton 
absence ici sur terre et nous t’observons maintenant 
dans la lumière d'une nouvelle étoile filante. 

André et Jacques Handfield 

Madame Monique Filion décédée le 28 janvier 2023 
à l’âge de 85 ans 

Sa carrière d'enseignante a débuté à 
l'école primaire de Saint-Robert. 

Après son mariage, elle a poursuivi sa 
carrière à Farhnam et à Châteauguay. 
Elle est ensuite revenue terminer sa 
carrière à l'école du village de Saint-
Robert. 

Femme active et sociable, elle a 
participé avec plaisir à certaines activités de l'AREQ. 

Francine Pepin-Jutras 

 Condoléances   



Maurice Bolduc, à l’occasion du décès de sa soeur, 
madame Josée Bolduc, le 22 décembre 2022, à l’âge 
de 64 ans. 

Carmen Bisson-Vanasse (Raymond Vanasse), à 
l’occasion du décès de son frère, monsieur Jean-Guy 
Bisson, le 29 décembre 2022, à l’âge de 79 ans.  

Gilles Duchesne (Claudette Philibert), à l’occasion du 
décès de son frère, monsieur Jocelyn Duchesne, le 2 
janvier 2023, à l’âge de 70 ans. 

Micheline et Simon Jutras (Francine Pepin-
Jutras), à l’occasion du décès de leur sœur, 
madame Fernande Jutras, le 20 janvier 2023, à 
l’âge de 80 ans. 

Lise Charbonneau, à l’occasion du décès de 
son frère, monsieur Pierre Charbonneau, le 3 
février 2023, à l’âge de 70 ans. 

Serge Lemay (Michelle Paradis–Lemay), à l’occasion 
du décès de son frère, monsieur Gérard Lemay, le 7 
février 2023, à l’âge de 66 ans.  

Jocelyne Lavallée-Boulet, à l’occasion du décès de 
son époux, monsieur Michel Boulet, le 26 février 2023, 
à l’âge de 76 ans. Il était aussi le frère de Claudette 
Boulet. 

Raymonde Verville, à l’occasion du décès de sa mère, 
madame Jeanne D’Arc Durocher, le 20 mars 2023, à 

l’âge de 101 ans. 

Thérèse Saint-Germain-Falconi, à l’occasion 
du décès de son époux, monsieur Gabriel 
Falconi, le 28 avril 2023, à l’âge de 95 ans.  
Il était aussi le beau-frère d’Huguette  
Saint-Germain. 

Sincères condoléances 
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Madame Lucille Pelletier décédée le 2 avril 2023 
à l’âge de 77 ans 

Lucille a fait carrière à l’école de Saint-
Ours, et aux écoles Saint-Viateur, 
Bernard et Maria-Goretti. 

Lucille était très appéciée de ses élèves, 
et depuis l’annonce de son décès, nous 
entendons parler de la bonté et du 
dévouement de cette femme. 

Sa retraite lui a permis de voir plus souvent ses deux 
petits-enfants adorés. Jamais, elle ne refusait 
d’assister à de bons spectacles ou de partager de 
délicieux repas en famille ou entre ami.e.s. 

Ce que nous retenons de Lucille, c’est qu’elle avait le 
bonheur simple et facile. 

Germaine Gadbois et Lucyle Fleury 

Aide-mémoire pour la personne conjointe 
survivante en cas de décès du membre 

Démarches 

 Communiquer avec SSQ pour aviser du décès. 

 Compléter les formulaires reçus de demande 
d’adhésion à l’AREQ et de continuation d’assurance 
à ASSUREQ dans les 90 jours suivant la date de 
décès. 

 Retourner les deux formulaires à l’AREQ. 

 Faire une demande de prestations d’assurance vie 
auprès de SSQ (applicable uniquement si le membre 
ASSUREQ participait au régime d’assurance vie 
d’ASSUREQ avant son décès) dans les 90 jours suivant 
le décès du membre ASSUREQ . 

 Envoyer le formulaire complété à SSQ. 

 

AREQ (CSQ) : 1 800 663-2408 ou www.areq.lacsq.org . 

SSQ : 1 888 833-6962 ou www.ssq.ca. 

Note : Cette information ne remplace pas les 
dispositions prévues au contrat d’assurance 

collective ASSUREQ.  

Que faire lors d’un décès  

Pour connaître l’ensemble des démarches à faire 
auprès des ministères et organismes gouvernementaux, 
consultez le site Internet de Retraite Québec, Que 
faire lors d’un décès : https://www.rrq.gouv.qc.ca/. 

Madame Juliette Desrosiers-Salvas décédée le 17 
avril 2023 à l’âge de 92 ans 

Juliette a enseigné à Saint-Aimé et 24 ans 
à Saint-Robert, elle a pris sa retraite en 
1988. 

Plusieurs loisirs l’ont occupée durant sa 
vie, entre autres le jardinage, la couture 
et la peinture.  

Elle aimait voyager avec son époux. Ils ont 
visité plusieurs pays et durant une vingtaine d’années, 
ils ont séjourné en Floride. 

Mario Salvas 

   Condoléances 



 
 


